

LOS INDIOS AMIGOS EN LA FRONTERA ARAUCANA,

de *Andrea Ruiz-Esquide Figueroa*.

Publicación del Centro de Investigaciones Diego Barros Arana de la Biblioteca Nacional. Tomo IV de su Colección "Sociedad y Cultura". Editorial Universitaria S. A., Santiago, Chile, 1993, 116 págs.

En este libro se trata de la Guerra de Arauco, pero, en lugar de intentar su autora establecer una detallada cronología de los avances y retrocesos bélicos, ha buscado la comprensión de procesos más profundos. En vez de hacer una historia básicamente militar, ella ha vuelto la mirada hacia los problemas sociales, económicos y culturales del período, dando lugar a una más amplia "historia de la frontera araucana".

Recientes investigaciones pretenden que dicha frontera fijada a comienzos del siglo XVII, después del alzamiento general de 1598 que destruyó las siete ciudades del sur y que, además, significó la muerte del Gobernador Oñez de Loyola, se mantuvo más allá de lo necesario porque hubo diversos intereses ligados a su existencia, especialmente económicos. Esta situación generó vínculos entre españoles y naturales, dando origen a instituciones como la de los "indios amigos", que colaboraban con aquéllos y eran sus aliados en la guerra y en la paz. La obra que analizamos trata esta materia centrándose en el análisis en el siglo XVII, cuando surge y se afianza la frontera. El estilo bélico imperante fue, entonces, el de las "malocas" o incursiones sorpresivas para robar y causar destrozos. Los contraataques en represalia se vieron estimulados a partir de 1608, en que se autoriza la esclavitud de los indios.

El estudio de Andrea Ruiz-Esquide intenta dar respuesta a diversas interrogantes sobre el motivo y significado de esta cooperación de los "indios amigos" con los hispanos.

Tales "indios amigos" tuvieron privilegios, entre los cuales el más importante fue la exención de tributos, recibían pagos en dinero y especies y gozaban del amparo y protección del ejército. Sin embargo, debieron soportar malos tratos y agravios, reducción forzosa, insistencia en ser cristianizados y pérdida de sus antiguas costumbres. Cuando se les necesitaba para la guerra se les agasajaba y obsequiaba, pero pasada la crisis se les trataba de "indios vagabundos" y se les apresaba para satisfacer la demanda de mano de obra de vecinos y entancieros. Así, poco a poco, los "indios amigos" comenzaron a migrar de sus reducciones hacia las estancias y hacia las ciudades, para no volver, dando origen paulatino a la sociedad mestiza.

La Guerra de Arauco, no fue, como comúnmente se cree, un enfrentamiento encarnizado y total entre araucanos y españoles, sino que entre unos y otros se fue tejiendo una amplia gama de relaciones, de lo cual es ejemplo la institución de los llamados "indios amigos".

Sergio Martínez Baeza

Revista Ch. de Hist. y Geo. n° 160 (1992-1993)

RCG 4112

Los indios amigos en la frontera araucana [artículo] Sergio Martínez Baeza.

Libros y documentos

AUTORÍA

Martínez Baeza, Sergio, 1930-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Los indios amigos en la frontera araucana [artículo] Sergio Martínez Baeza.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile